

INTEGRACION DE LAS NACIONES SUDAMERICANAS

Viabilidad del proyecto de unificación y efectos en la economía colombiana

Por:

SANDRA LILIANA IBARRA GALVIS

MASTER EN COMERCIO Y FINANZAS INTERNACIONALES

FACULTAD DE CIENCIAS ECONOMICAS Y EMPRESARIALES

UNIVERSITAT DE BARCELONA

Noviembre 2008

ÍNDICE

I. INTRODUCCIÓN

II. HIPÓTESIS

III. OBJETIVOS

IV. METODOLOGÍA

V. ÍNDICE TESINA

VI. BIBLIOGRAFÍA

VII. CRONOGRAMA

I. INTRODUCCION

Las naciones que conforman el sur del continente americano se caracterizan por tener historias, costumbres y rasgos culturales relativamente homogéneos. A lo largo del último siglo, estos países han emprendido diferentes procesos de internacionalización e integración comercial, tanto en el ámbito intrarregional como en relación con el resto del mundo, pasando por sistemas de preferencias, acuerdos de libre comercio, uniones aduaneras y mercados comunes.

Sudamérica cuenta con más de 300 millones de habitantes, una extensión de 17 millones de km², costas en los océanos Pacífico y Atlántico, gran potencialidad productiva y amplia biodiversidad reflejada en términos de flora, fauna, bosques, grandes superficies de tierra cultivable, y unas de las mayores reservas de agua dulce, minerales, petróleo y gas del planeta.

Actualmente la región adelanta un proceso de integración de gran envergadura que tiene sus inicios en el marco la primera cumbre presidencial de America del Sur, realizada en el año 2000, en la ciudad de Brasilia, y en la que entre otras cosas se aprobó el "Plan de Acción para la Integración de la Infraestructura Regional Suramericana - IIRSA", iniciativa que tiene por objeto promover el desarrollo de la infraestructura de transporte, energía y comunicaciones de la región, procurando la integración física de los países sudamericanos y el logro de un patrón de desarrollo territorial equitativo y sustentable. A partir de entonces han tenido lugar una serie de encuentros regionales, con acercamientos y divergencias, así como propuestas alternativas y procesos paralelos de integración.

En diciembre de 2004, en la ciudad de Cuzco (Perú), se realizó la tercera cumbre sudamericana de países, que tuvo como resultado la creación de la Comunidad

Sudamericana de Naciones (CSN). Posteriormente, y como resultado de los acuerdos de la primera Cumbre Energética Suramericana celebrada en Isla de Margarita (Venezuela), durante los días 16 y 17 de abril de 2007, la CSN pasó a denominarse "Unión de Naciones Suramericanas - UNASUR", siendo constituida como tal el 23 de mayo de 2008, en la ciudad de Brasilia.

Los países integrantes de la UNASUR son Argentina, Brasil, Uruguay, Paraguay (miembros del MERCOSUR), Bolivia, Colombia, Ecuador, Perú, Venezuela (miembros de la Comunidad Andina), Chile, Guyana y Surinam. He de resaltar que Venezuela es también socio pleno del Mercosur desde el 4 de julio de 2006.

Estos países en conjunto poseen un PIB superior a 900 mil millones de dólares, con lo cual UNASUR, de avanzar hacia la unificación, se convertiría en quinta potencia mundial. Se trata de una región integrada por naciones, que si bien comprenden una gran riqueza cultural y multiplicidad de tradiciones, comparten en cierta medida historias similares y tienen una idiosincrasia compatible. En términos de religión y lenguas no hay una gran diversidad, pues prima el catolicismo y los idiomas oficiales son básicamente el español y el portugués.

Sudamérica se distingue por su gran riqueza en recursos naturales, cuenta con reservas de hidrocarburos para cien años, es la región que más alimentos produce y exporta en el mundo, dispone de ocho millones de km² de bosques y costas en dos océanos; su territorio alberga el 27% del agua dulce del mundo y la mayor biodiversidad del planeta, entre otras potencialidades.

Otro proceso de integración más amplio a tenido protagonismo de forma paralela y como antecedente a esta iniciativa, se trata del Área de Libre Comercio de las Américas, más conocido como ALCA, cuya creación se acordó en la Cumbre de las Américas

llevada a cabo en Miami (EE.UU.), en diciembre de 1994, con el fin de eliminar progresivamente las barreras al comercio y a la inversión en todo el continente americano. Las negociaciones del ALCA se iniciaron formalmente en abril de 1998, durante la Segunda Cumbre de las Américas, realizada en Santiago de Chile, y se fijó como meta alcanzar el acuerdo definitivo a más tardar en el año 2005. La iniciativa ha contando con una amplia oposición política y social desde sus inicios, y los objetivos planteados en el momento de su creación se han mantenido lejos de ser alcanzados.

Los temas más álgidos en las negociaciones del ALCA han sido los relativos a: sector agrícola, subsidios, propiedad intelectual, patentes, inversión extranjera, servicios, compras gubernamentales, crisis energética y energías alternativas. Estados Unidos ha sido el país más comprometido con el establecimiento de tal acuerdo, pero tras varias reuniones ministeriales y cumbres convocadas con el objetivo de alcanzar acuerdos concluyentes y provechosos para todas las partes, se encuentra que los avances en el proceso de negociación han sido mínimos y los resultados no han tenido mayor incidencia. El costo político de esta iniciativa ante la opinión pública ha sido muy alto.

Tras varios años de conversaciones, reuniones, críticas y debates en torno al tema de la integración de las Américas, en noviembre de 2003 tuvo lugar el VIII Encuentro Ministerial del ALCA en la ciudad de Miami. Se trataba de un encuentro determinante para el futuro del acuerdo, sin embargo la declaración final estuvo muy lejos de los objetivos del proyecto original, y el encuentro se rodeó de una serie de incidencias y manifestaciones sociales de protesta por parte de diversos grupos cuya finalidad era justamente obstaculizar el avance de las negociaciones.

A finales de 2004, EE.UU. convocó una cumbre extraordinaria para intentar rescatar algún avance del acuerdo, ya que tendía al fracaso absoluto. De esta manera se propuso la firma de un pacto que ha recibido el calificativo de ALCA "flexible", "light" o

"a la carta", pues consistió en que cada país aceptaría del acuerdo sólo lo que le resultara conveniente, reduciéndose el mismo a un acuerdo sobre disminución de aranceles y mejora del acceso a mercados, muy lejos del objetivo inicial de alcanzar un acuerdo más amplio, integral e incluyente. Es de resaltar que a falta de consenso frente al ALCA, Estados Unidos abrió la posibilidad de iniciar negociaciones subregionales o bilaterales, como es el caso del TLC que ha firmado con Colombia y que aun está pendiente de aprobación legislativa.

En el marco de las cumbres sudamericanas, la declaración del establecimiento de la Comunidad Sudamericana de Naciones, actual UNASUR, se dio como respuesta de los países de América de Sur ante el evidente fracaso del ALCA.

La cuarta Cumbre de las Américas, realizada en Mar del Plata (Argentina) en noviembre de 2005, pese a haber sido una reunión convocada para tratar temas relacionados con el empleo, la pobreza y la gobernabilidad democrática, volvió a situar al ALCA como eje del debate. Venezuela y los países del Mercosur manifestaron enfáticamente su oposición a continuar tales negociaciones, y para ese entonces, Venezuela ya había emprendido un proceso alternativo al ALCA, mediante una propuesta de integración denominada ALBA (Alternativa Bolivariana para las Américas), que actualmente cuenta con el apoyo de Cuba, Bolivia, Honduras, Nicaragua y Dominica.

Finalmente, el logro de los objetivos de la UNASUR puede resultar ser una plataforma de desarrollo socioeconómico para las naciones sudamericanas, y un proceso clave para mejorar su posicionamiento internacional. Uno de los principales objetivos de la tesis que propongo, es analizar la viabilidad, las potencialidades y los efectos, tanto positivos como negativos, de un eventual acuerdo, particularmente para Colombia como país miembro; así como identificar la visión, postura y voluntad política de cada una de las naciones participantes en el proceso de integración.

II. HIPÓTESIS

La hipótesis que dará sustento a la tesina gira en torno a una serie de preguntas que se señalan a continuación:

- ¿Cuál es la importancia geopolítica de América del Sur? ¿Cuáles son sus potencialidades como región?
- ¿Es la UNASUR una iniciativa conjunta de países que buscan unir esfuerzos y recursos para contribuir a la superación de los problemas estructurales de la región, y alcanzar un mejor posicionamiento en el escenario internacional? ¿o se trata solamente de una estrategia más del proyecto de Revolución Bolivariana del Presidente de Venezuela, Hugo Chávez? ¿Cuál es el interés y la posición política de cada uno de los países miembros?
- ¿Es viable el proyecto de integración sudamericana planteado en el marco CSN/UNASUR?
- ¿Qué beneficios o perjuicios puede implicar para Colombia el hecho de participar en el proceso de integración y formar parte de la actual UNASUR?

III. OBJETIVOS

Durante el desarrollo de la tesina buscaré alcanzar los siguientes objetivos:

- Conocer en detalle la situación económica, política, social y cultural de los países sudamericanos que integran la UNASUR.
- Recopilar información relevante que se encuentre disponible en publicaciones, boletines, informes, documentos oficiales, diarios, revistas especializadas, entre otras fuentes, con relación a los avances en el proceso de integración sudamericana y la situación de sus países miembros.
- Identificar las potencialidades de esta iniciativa de integración y la viabilidad del proceso, a través del análisis de las debilidades, oportunidades, fortalezas y amenazas vinculadas a la región.
- Revisar las estrategias, planes, políticas, aspiraciones y agendas de cada uno de los gobiernos involucrados en el proceso de integración, así como posiciones políticas y sociales derivadas del mismo en cada país miembro de la UNASUR.
- Obtener conclusiones clave sobre el papel de la UNASUR en el escenario internacional, los efectos de un eventual acuerdo de integración económica a nivel regional, y su incidencia en la situación socioeconómica y política colombiana.

IV. METODOLOGÍA

- Búsqueda de información confiable y pertinente relacionada con la evolución del proyecto de integración sudamericano desde sus orígenes, usando y contrastando fuentes oficiales, periodísticas, académicas y críticas.
- Recopilación de datos económicos de cada uno de los países miembros de la UNASUR. Uso de herramientas de análisis estadístico para construir indicadores relevantes para el análisis y desarrollo de la hipótesis.
- Indagación sobre los principales aspectos económicos, sociales, políticos y culturales de los países miembros para definir su situación actual, su posición ante la UNASUR, su papel en el proceso y los beneficios que pueden obtener de un eventual acuerdo de integración económica.
- Revisión de diversos temas de debate en torno a la región y a los procesos de integración, tales como: protecciónismo vs. libre comercio, América del Sur como beneficiario de políticas de cooperación internacional, dualidad centro-periferia, relación entre comercio y crecimiento, desarrollo y equidad; entre otros.
- Seguimiento de las noticias relacionadas con la UNASUR y con cada uno de los países miembros, resaltando aquellas de mayor relevancia e incidencia en el avance del proceso de integración.
- Permanente búsqueda, interpretación y análisis de la información recopilada en función de la hipótesis y los objetivos de la tesis.

V. INDICE

CAPITULO I. LA INTEGRACION ECONOMICA INTERNACIONAL.

3. COMERCIO INTERNACIONAL. ASPECTOS TEORICOS Y PRACTICOS

2. GLOBALIZACION, ORGANISMOS Y FOROS INTERNACIONALES

3. REGIONALISMO VS. MULTILATERALISMO

4. TRATADOS DE LIBRE COMERCIO INTERNACIONAL

5. PROCESOS DE INTEGRACION ECONOMICA. CASOS INTERNACIONALES.

ASEAN - Asociación de Estados del Sudeste Asiático

MCCA – Mercado Común Centroamericano

TLCAN/NAFTA - Tratado de Libre Comercio de América del Norte

UE - Unión Europea

UMA - Unión del Magreb Árabe

OTROS

6. PROCESOS DE INTEGRACION EN SUDAMERICA

CAN - Comunidad Andina

G3 – El Grupo de los Tres

MERCOSUR - Mercado Común del Sur

CAPITULO II. LA UNION DE NACIONES SUDAMERICANAS – UNASUR



1. ANTECEDENTES. (ALADI, MERCOSUR, CAN, ALCA,...)

2. ORIGEN Y PRINCIPIOS DE LA UNASUR

3. PAISES MIEMBROS

3.1. Argentina

3.2. Bolivia

3.3. Brasil

3.4. Chile

3.5. Colombia

3.6. Ecuador

3.7. Guyana

3.8. Paraguay

3.9. Perú

3.10. Surinam

3.11. Uruguay

3.12. Venezuela

4. INTERACCIONES E INTERDEPENDENCIAS EN LA REGION.

- 4.1. Relaciones comerciales en Sudamérica.
- 4.2. Asimetrías entre países.
- 4.3. Potencialidades de la Región.
- 4.4. Análisis DOFA de la UNASUR y sus países miembro.

5. AVANCES EN EL PROCESO DE INTEGRACION

6. COLOMBIA EN LA UNASUR

CONCLUSIONES

BIBLIOGRAFIA

VI. BIBLIOGRAFIA

Baldwin, Richard; Venables, Anthony; "*Regional economic integration*"; en: Grossman-Rogoff (eds.); *Handbook of International Economics*, Vol. III, pp. 1597-1644, 1995.

Baldwin, Richard; Seghezza, Elena; "*Regional integration and growth in developing nations*"; *Journal of Economic Integration*, Vol. 13, No 3, pp. 367-399, 1998.

Berzosa, Carlos; Bustelo, Pablo; de la Iglesia, Jesús; "*Estructura Económica Mundial*"; 2^a. edición actualizada y ampliada", Editorial Síntesis, Madrid, 2001.

Chang, Won; Winters, Alan; "*How regional blocs affect excluded countries: the price effects of MERCOSUR*"; *American Economic Review*, Vol. 92, pp. 889-904; American Economic Association, Septiembre 2002.

Ethier, Wilfred; "*The New Regionalism*"; *Economic Journal*, Royal Economic Society, Vol. 108, pp. 1149-61, Julio 1998.

Ethier, Wilfred; "*Regionalism in a Multilateral World*" *Journal of Political Economy*, University of Chicago Press, Vol. 106, pp. 1214-1245; Diciembre 1998.

Feenstra, Robert; "*Advanced international trade: theory and evidence*"; Princeton University Press, 2004.

Freund, Caroline; "*Different Paths To Free Trade: The Gains From Regionalism*"; *Quarterly Journal of Economics*, Vol. 115, pp. 1317-1341; MIT Press, Noviembre 2000.

García de la Cruz, José Manuel; Romero, Gemma (coor.); "Sistema Económico Mundial"; Universidad Autónoma de Madrid, Thomson, 2004.

Kose, Ayhan; Meredith, Guy; Towe, Christopher; "How has NAFTA affected the mexican economy? review and evidence"; IMF Working Papers, Fondo Monetario Internacional, Abril 2004.

Krishna, Pravin; "Are Regional Trading Partners "Natural"?", Journal of Political Economy pp. 202-226, Febrero 2003.

Obstfeld, Maurice; Taylor, Alan; "Global capital markets: integration, crisis, and growth"; Cambridge University Press, 2004.

Panagariya, Arvind; "Preferential Trade Liberalization: The Traditional Theory and New Developments"; American Economic Association, Journal of Economic Literature, Vol. 38, pp. 287-331, Junio 2000.

Singh, Anoop, et. al.; "Stabilization and reform in Latin America: A macroeconomic perspective on the experience since the early 1990s"; FMI, 2005.

Sutherland, Peter; Bhagwati, Jagdish; Botchwey, Kwesi; "The future of the WTO: addressing institutional challenges in the new millennium"; World Trade Organization (WTO), 2004.

Tugores Ques, Juan; "Economía Internacional"; McGraw-Hill, 2005.

Venables, Anthony; "Winners and Losers from Regional Integration Agreements"; Economic Journal, Vol. 113, pp. 747-761, October 2003.

PAGINAS WEB

ALCA – Área de Libre Comercio de las Américas

http://www.ftaa-alca.org/alca_s.asp

American Economic Association

<http://www.aeaweb.org/>

<http://www.aeaweb.org/JEP/>

AMERSUR Asociación Civil

<http://www.amersur.org.ar/>

Banco Mundial

<http://www.bancomundial.org/>

CAN - Comunidad Andina

<http://www.comunidadandina.org/>

Centro Latino Americano de Ecología Social - CLAES

<http://ambiental.net/claes/>

<http://www.integracionsur.com/>

<http://www.uniondenacionessuramericanas.com/>

<http://www.comunidadessudamericana.com/>

<http://www.energiasur.com/>

CEPAL - Comisión Económica para America Latina

<http://www.eclac.org/>

Desarrollo Economía Ecología Equidad - America Latina

<http://globalizacion.org/d3e/>

FMI – Fondo Monetario Internacional

<http://www.imf.org/>

Iniciativa para la Integración de la Infraestructura Regional Suramericana

<http://www.iirsa.org/>

MERCOSUR

<http://www.mercosur.int/msweb/>

National Bureau of Economic Research

<http://www.nber.org/papers/>

OEA – Organización de Estados Americanos

<http://www.oas.org/>

VII. CRONOGRAMA

	2008		2009										
	NOV	DIC	ENE	FEB	MAR	ABR	MAY	JUN	JUL	AGO	SEP	OCT	NOV
Entrega del proyecto de tesina													
Búsqueda de fuentes bibliográficas, datos e información.													
Análisis de la información recopilada y redacción del documento													
Desarrollo del Capítulo I. Puntos 1,2,3													
Desarrollo del Capítulo I. Puntos 4,5,6													
Entrega de un primer avance													
Desarrollo del Capítulo II. Puntos 1,2,3													
Desarrollo del Capítulo II. Puntos 4,5,6													
Entrega del borrador de la Tesina													
Revisión, correcciones y modificaciones													
Conclusiones finales													
Entrega final													